
重启的中超终于又回到公

众的视线。 两个月后，赛程面目

全非，其经营状况越发地惨淡，

除了此起彼伏的欠薪传闻 ，就

连联赛分红也可能泡汤。

中超如此惨状，当然与这两

个赛季遭遇疫情有直接的关系。

但这种不可抗的外部因素， 最多

只是压垮中国足球顶级联赛经营

的最后一根稻草而已。 中超联赛

从诞生之日起， 就注定是豪赌成

性的中国足球的牺牲品了。

2004年， 中超比往年推迟了

两个月，直到5月份才开赛，就是

为了给当时的国奥队预选赛让

路。 那一年，也正是中超元年。 自

从开了这样一个不好的头， 中超

联赛为国字号让路， 就成了足协

的常规操作了。

虽然每次牺牲联赛为国字号

让路， 都有一个看似冠冕堂皇的

理由：服从大局，为了国家（队）利

益，云云。 但是，就足球而言，国家

队虽然极重要， 但也不能代表整

个国家的足球利益。 德、英、日为

了提升国家队的成绩， 制定了振

兴足球的计划， 但是人家没有一

个是像我们这样， 为了保障国家

队的利益，而肢解本国的联赛。

在中超淘金的老外们， 也开

始含蓄地提醒“豪赌”对中超 ，乃

至中国足球的危害。 卡纳瓦罗在

谈到中国足球可以向意大利足球

学什么时， 意味深长地说：“我觉

得可以借鉴的地方有这么一个 ，

当你想不惜一切代价快速去找到

解决方法时， 你就会失去你的目

标。 ”即将转会离开中超的大连人

外援龙东， 去年在接受英国媒体

采访时， 也对中国足球的急功近

利感到惊讶和惋惜。

这些老外， 都是中超的受益

者，他们理应希望中超能更好。 相

比国内球员种种顾忌， 他们更愿

意坦诚地发表看法。 这些充满善

意的声音，不应该被忽视。 面对如

此惨淡的中超， 中国足球实在需

要彻底抛弃豪赌成性的作风 ，换

一种活法了。

棋从断处生

棋哥
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皇马主席弗洛伦蒂洛被曝光

的电话录音，是欧洲杯结束之后，

全世界足坛最热门的一条新闻。

录音中他把皇马的很多大牌

球员教练喷到体无完肤，C罗、劳

尔、卡西利亚斯和博斯克、穆里尼

奥都未能幸免。

录音显示， 他曾在2006年辞

职后痛骂卡西是俱乐部史上最大

的骗子， 而另一位传奇劳尔是第

二大的骗子， 他说劳尔认为皇马

是他一人的， 劳尔利用皇马的一

切去实现自己的利益。 他说劳尔

觉得自己要玩完的时候， 在自我

毁灭之前将皇马毁灭， 他毁了皇

马，打击了球员们的士气。 并且还

说在广告方面，劳尔不值钱。

他也说到了C罗，他说C罗就

是个低能儿，有病。 你们觉得他挺

正常，实际一点都不正常，否则他

就不会做出这些事。 他最近做的

一件蠢事，全世界都看到了。 你觉

得他为啥会做这种蠢事呢？ 他跟

穆里尼奥是俩怪胎。

总之，全部喷了一遍。

球迷眼中的球星和俱乐部主

席眼中的球星肯定是不一样的 ，

对后者而言，球星是他的员工，但

事实上，球星在球迷眼中的地位，

总是高过那些俱乐部官员甚至老

板。

弗洛伦蒂洛就算当时心里有

想法，最不应该的是口无遮拦，把

这些看法变成了录音。 当然，悄悄

录音的人本身这事也很不地道。

这次录音风波， 应该是老佛

爷到现在为止遇到的最大的争议

新闻，无论如何，面对媒体即便不

是采访， 用这样刻薄的语言说自

己的球员教练，没必要。 毕竟，皇

马博物馆里的那么多奖杯， 都是

球员们一脚一脚踢回来的。

这个故事要再次提醒我们 ，

俱乐部老板和球员之间， 很难达

成一种完全的双赢。 特别是现如

今大牌球星的工资越来越高的情

况下， 付他们钱的俱乐部老板真

的会完全心甘情愿吗？

录音风波

2020欧洲杯终于在2021结束

了。

意大利第一个登场，最后一个

离场，夺冠捧杯是最完美的句点。

相比之下，主场作战的英格兰

又一次倒在了最熟悉不过的点球

点上。 25年前的噩梦又回来了……

身为主教练的索斯盖特自然是万

夫所指，尤其是他最后安排的罚点

球人选。

回顾历史，两队在历届国际大

赛所参加过的点球大战都表现不

佳。 意大利是5胜7负，英格兰是3胜

6负。 两队唯一在点球大战中直面

交锋是在2012年的欧洲杯1/4决

赛，当时意大利以4比2胜出。

不过， 对于索斯盖特而言，最

深的痛苦、最痛的领悟还是来自于

他自己，来自于25年前他自己在欧

洲杯半决赛对阵德国队的点球大

战中的那一脚不进球。

其实，仔细复盘这场决赛的点

球大战，索斯盖特的整体思路并非

一无是处，怎么说他也是第一位带

领英格兰队在洲际大赛中连赢两

次点球大战的主教练。

2018年世界杯1/8决赛对哥伦

比亚4比3，2019年欧洲国家联赛争

夺第三名决赛对瑞士6比5， 这两场

共十多个点球中英格兰队只有亨德

森踢丢了一个， 年轻的拉什福德和

桑乔则是两场都踢进了。所以，从这

个角度出发， 索斯盖特选择继续相

信这两位年轻人没有任何问题。

但是，此一时彼一时也。

三年前的世界杯赛， 当时的英

格兰队并不被大家所看好， 年轻球

员凭着初生牛犊不怕虎的冲劲完全

可以把压力抛在脑后。 两年前的欧

国联更是一项被公认为含金量低于

世界杯和欧洲杯的二流赛事， 年轻

球员当然能够在争夺第三名决赛这

样的无压力比赛中轻松应对。

欧洲杯决赛却完全不同。温布

利的主场氛围， 现场6万观众的巨

大期盼，甚至还有女王长达55年的

深情告白。 所有这些难道是几个20

岁上下的小朋友所能承载的吗？

再回顾历史，1996年欧洲杯半

决赛，英格兰VS德国。 最后的点球

大战中，1970年出生的索斯盖特就

是在前五轮双方全部命中的情况

下登场。 结果，已经快26岁的他就

没能扛住压力。

于是，25年之后， 当2001年出

生的阿森纳小将萨卡出现在英格

兰队的第五顺位时，全世界都感受

到了无穷大的风险！ 要知道，作为

后罚的球队，点球第五顺位就意味

着“非生即死”！ 何况萨卡之前的拉

什福德和桑乔已经连续不进，你索

斯盖特凭什么就认为一个还不满

20岁的小朋友能承受得起如此巨

大的压力？

南大门，你知道温布利大球场

的北在哪儿吗？

有时候签合同，总有“不可

预见 ”或 “不可抗拒 ”这一类的

条款。 当东京奥运会进入倒计

时阶段， 怎么都觉得处处存在

着不可预见……

前天中国体育代表团公布

了参加东京奥运会的大名单 ，

巧了，全团777人。

疫情让各种国际大赛几乎一

年半没啥比赛，对手情况？ 自己状

态？ 场地氛围？ 都不可预见。 在我

们一个体育圈的微信群里， 有说

金牌总数36-38块能进金牌榜前

二的。 也有说金牌大户举重参赛

名额限定每个项目每个国家一

人，取消往届的双保险。 还有个别

强项成绩下滑， 顶多也就28-30

金，七嘴八舌。 还有传外国选手疫

情下无心恋战的， 更有分析没有

观众的赛场东道主不占便宜……

各种网上消息泛滥。

对于推迟了一年的东京奥运

会， 确有点 “跟着卖盐的逛南京

路———咸（闲）操心”。 总要去想日

本的疫情防控怎么弄？ 万一这上

万人住进奥运村突发疫情咋处

理？ 如果在比赛对抗中运动员接

触“携带者”而成为“密切接触者”

要不要隔离？ 特别是先期抵达日

本的个别运动员已经有出现新冠

病毒阳性的， 而这种 “德尔塔病

毒” 变异传染性极强……我这都

有点不敢往深里想了， 因为暂时

还是没看到隧道尽头的光亮。

一直都比较佩服日本人的

“活儿”细，但在疫情防控方面，哪

个国家也做不到中国的体制优

势， 因此不可预见的情况就很有

可能出现。

不久前遇到一位2008年奥运

会中国体育代表团的指挥者 ，他

分析东京奥运会对手情况就比较

客观。 历届奥运会，国外选手都是

靠“以赛代练”进行备战，因此便

于我们掌握对手情况。 比如举重，

我们该选择哪几个重量级？ 赛前

如何降体重？ 但是这届奥运会不

一样。 由于没有奥运会前的热身

赛，各国选手都在家里闷头训练，

因此真实实力未知。 所以这届奥

运会不能以过去的经验， 过去的

备战要求来准备。

就拿乒乓球来说， 各路报道

都说刘国梁能拿五金， 如何如何

优势明显。 但在竞赛规则上，运动

员用手摸球台， 对着球吹气将成

为“违规”，这都是极其不确定的

因素。 特别是这种高手对决的赛

场，关键时刻吹你俩犯规，你的状

态就掉下去了。

东京奥运会还有一星期 ，不

可预见一定很多， 真要多准备几

手。

东京不可预见

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

吃苦夏令营

●欧洲杯前脚闭幕， 欧战

的硝烟还没有褪尽， 奥运会后

脚就要开幕， 天下的体育健儿

正在云集东京湾。 前脚、后脚之

间， 中超联赛要开打第二阶段

的比赛了。 时运不济，今年的联

赛很难在这个时间段来吸引住

大家的眼球了。 中超的几则重

大赛程变化已经被漏过了。 一

是今年的赛程决定缩水。 以往

的中超每年要踢30轮， 今年这

个赛季只踢22轮了。 二是今年

的中超将要跨年。 今年打不完，

到明年去打。 中超的改动是为

中国男足让道， 李铁率队的国

足在10月 、11月参加世界杯亚

洲区预选赛的12强赛。 为了确

保国足全员、全力、全心全意去

拼搏12强赛，联赛就全面停战。

国脚之外的五百多名中超球员

在9、10、11的三个月里作壁上观，

可以孵在屋里厢静观国足的生死

战。 这样的赛程改动引起过舆论

场的震动。 不过为大局计，大多数

球员、 球迷还是认可如此的变动

的， 就看国足能不能在12强赛中

创造出令人信服的惊喜了。

●一年的时间已经过半 ，中

超只打了5轮比赛。 最新公布的赛

程是从7月18日开始至8月12日举

行9轮比赛。 有4支球队要在28天

里打10场比赛， 有12支球队要在

25天里打9场比赛。 平均每三天进

行一轮比赛， 两场比赛的间隔时

间只有两天。 这样密集的赛程已

经被誉为史上最疯狂的中超了。 7

月、8月是神州最为炎热的天气 ，

坐着躺着不动也会大汗淋漓的 。

但中超球员要在这样的气温下激

战90分钟， 跑动近万米， 吃得消

吗？顶得住吗？这可谓是真正的吃

苦夏令营了。 大家小辰光的吃苦

夏令营其实是去消消夏， 去白相

相的。 如今这些中超球员还白相

得动飞去滚来的皮球吗？ 作孽不

是一点点哦。

●这还不算是最吃苦的 ，还

有更吃苦的。 苏州赛区的两个球

场还存在场地问题， 为此不得不

增加了16点30分的下午场比赛 。

大夏天、大太阳，下半天的4点要

踢一场足球， 即使听听也快要中

暑了。 上海申花、上海海港要踢三

场这样的“学生场”。 这个时间段

在老上海去看电影叫 “学生场 ”

的。 去现场助威的球迷有吗？ 有，

请带上冰镇绿豆汤。不多讲了。天

热，心烦。 打住。

中国足球应该
摒弃豪赌之风

南大门知道
北在哪儿吗

一晨不染
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